

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 390

Mahon, Martes 24 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.991

SIMPLEZAS

«El Correo», de Madrid, órgano del señor Sagasta, ha publicado un artículo con el epígrafe «Observaciones de buen sentido», que mejor hubiera debido titular «Simplezas», y no lo tome á mal el colega, pues es hacerle justicia atribuir á candidez y no á mala fé los juicios que formula sobre la resistencia de los contribuyentes al pago de los tributos.

Para el periódico fusionista es muy natural que tenga muchos partidarios la bandera de *no pagar*; pero sentado tal precedente, dice, las consecuencias lógicas producirían la mas espantosa anarquía, por cuanto si se cree lícito que el propietario, el comerciante ó el industrial no paguen al Estado, también habrá que admitir que el inquilino deje de pagar al casero, y el consumidor á la tienda de donde se surte.

Peregrina manera de discurrir tiene el apreciable colega, y todo por no haber caído todavía en la cuenta de lo que significa esa actitud anómala y si se quiere seditiosa del país contribuyente.

Estarían muy en su punto y lugar las observaciones de «El Correo» si el acuerdo, cada vez mas generalizado, de rehusar al Poder los ingresos que en buena ley le corresponden, obedeciera á un fin subversivo, á un móvil levantisco ó lisa y llanamente á un instinto codicioso ó estafador; pero, como nada de esto sucede, sino que, por el contrario, el afán de las clases productoras, nace de hambre y sed de justicia de orden, de moralidad y de progreso, cuya satisfacción les niegan los gobernantes y los partidos de gobierno, de aquí que la resistencia al pago de los tributos tenga un propósito muy distinto y muchísimo mas significativo y trascendente, del que se figura el órgano liberal.

Los españoles que sudan y trabajan para contribuir al sostenimiento de las cargas públicas, llevan intentados desde el 12 de agosto del año pasado todos los medios legales para persuadir á los gobernantes y á los políticos en general de la necesidad imperiosa de cambiar radicalmente el modo de ser de la Administración. Y á pesar del movimiento unánime y vigoroso de la opinión en tal sentido, los hombres que ocupan el Poder y los que aspiran á sucederles, persisten en sus intolerables errores.

¿De qué ha de valerse, pues, el pueblo español, una vez agotados los caminos de la legalidad para hacerse escuchar de sus gobernantes?

¿Quisiera «El Correo» que se lanzara á la calle, tumultuariamente, encendiendo una guerra civil, cuyas consecuencias sólo la nación habría de pagar?

¡Ah! no, de ningún modo. Es mas práctico y mil veces mas correcto y culto poner á dieta á un Estado idiota y despilfarrador, que por ignorancia ó por lo que fuere conspira contra su propia vida y la de los ciudadanos que le sostienen.

El plan adoptado por los Gremios de Barcelona y que se disponen á seguir las demás provincias está calcado en el que observó Inglaterra hace tres siglos y con el cual aquella nación echó los cimientos de sus liberales, de su enviable sistema parlamentario, y de su colosal grandeza.

Todo el secreto del admirable poderío de la Gran Bretaña se encierra en haber logrado el *self government*, esto es, el gobierno del pueblo por el pueblo mismo, y á este inapreciable adelanto se llegó allí tomando por punto de partida el privar á los malos gobiernos de recursos para vivir.

De consiguiente no obedece á fines tan mezquinos como «El Correo» supo-

ne, ni tampoco á insensatez el *no pagar* si no á hacer palmaria por este medio, único pacífico de que se dispone, la fuerza que posee el país para hacerse obedecer y respetar por los que no son mas que sus servidores retribuidos.—E. J. O.

(«Diario del Comercio».)

La guerra en el Transvaal

Londres 20.

Aún cuando las autoridades militares guardan un profundo secreto sobre el plan de operaciones del ejército inglés, se cree saber que la mayor parte de las fuerzas británicas desembarcarán en East London y Port Elisabeth, desde donde serán expedidas por el ferrocarril con todos los aprovisionamientos necesarios hacia las altas mesetas cerca de la frontera Sur de Orange, donde se verificará la concentración.

Las tropas inglesas invadirán en seguida, el Estado libre de Orange, y su biendo hacia el Norte, llegarán al Transvaal despues de haber atravesado y ocupado el Estado libre de Orange.

Las autoridades militares inglesas han opinado que la invasion del Orange y del Transvaal por Natal, apesar de que la frontera es menos extensa, obligaría á operaciones mucho mas difíciles, que exigirían grandes sacrificios, porque las tropas tendrían que atravesar cordilleras escabrosísimas.

Esté es el plan que en Londres se tiene como indudable.

En telegrama de Pietersmarisburg recibido esta mañana se afirma, con referencia á informes de buen origen, que muchos boers procedentes del Transvaal han entrado por grupos de dos ó tres en el distrito de Umeveti, uno de los situados en la region septentrional del Natal.

Se han alojado en diferentes granjas, y se supone que su llegada obedece á un plan del general Joubert.

Un viajero procedente de Pretoria que ha llegado á Durban por la vía de Lourenço Marques anuncia, según telegrama de aque la ciudad, que antes de salir él de Pretoria los boers habían atacado á Mafeking y habían sido rechazados con pérdidas.

Añade que los agresores tuvieron ocho muertos y varios heridos.

Se ignora el número de bajas de las tropas inglesas.

Desde Ladysmith anuncian que todo está en calma en las inmediaciones del paso de Van Roen y en las obras de defensa levantadas por los boers del Estado libre de Orange.

En telegrama fechado el 16 en Johannesburg se asegura que el día 15 hubo varias escaramuzas en la frontera occidental del Transvaal, al Norte de Mafeking.

Los boers han ocupado la población de Lobatsi.

Un tren blindado que venia del Norte, procedente de la Rhodesia, rompió el fuego contra un destacamento de boers, que contestó con vigor.

A la fecha de las últimas noticias continuaba el combate y habían muerto varios cafres.

Los burghers han destruido varios kilómetros de la línea férrea, entre Kimberley y Mafeking.

Este telegrama confirma las noticias que han circulado en Londres durante el día de hoy

Continúan recibiendo informaciónes confusas y contradictorias del teatro de la guerra. Todas ellas son de origen inglés y deben ponerse en cuarentena.

Cerca de Glencoe, una descubierta señaló á varios exploradores enemigos que se hallaban en Hatlingspuit.

Se creía inminente un choque.

Con fecha 16 dicen desde Pretoria á un diplomático que los boers han entrado en Taung, población situada al Norte de Kimberley, cerca de la línea férrea de Bulawayo y del río Vaal.

Mafeking continúa asediada por los boers del Transvaal. Se ha permitido la salida de las mujeres y niños que había en la población, y después comenzó el bombardeo de ésta.

Luego, según se asegura, sin que sea posible comprobar la noticia, la guarnición izó bandera blanca.

Acudió un parlamentario boer, que fué recibido con los ojos vendados en la ciudad, y al cabo de cinco horas fué despedido sin que se llegara á un acuerdo.

Hay quien supone que á las proposiciones de los burghers pidiendo la rendición, contestaron los ingleses reanunciando el fuego.

El general sir George White cree que aún no ha terminado el movimiento de avance de los boers por el Natal, y que en breve se entablará un combate cerca de Ladysmith, donde las fuerzas británicas están perfectamente atrincheradas.

Esta noche se ha recibido un telegrama de Aliwal North, que contiene noticias interesantes y que revela en los boers el propósito de invadir los distritos septentrionales de la Colonia del Cabo.

Desde que se han cortado las comunicaciones por ferrocarril, la población de Aliwal North está completamente desierta.

Los pocos habitantes de origen holandés que quedaban en el distrito van abandonando sus granjas, y los residentes ingleses han recibido una circular en la cual se les aconseja que se ausenten del país porque sería peligroso para ellos permanecer en él.

También se ha notificado á los empleados del ferrocarril que pueden trasladarse á la costa, siempre que hallen medios de transporte.

Ya están los burghers á la vista de la población.

El puente sobre el Orange continúa vigilado por seis agentes de policía.

El departamento de la Guerra ha publicado una nota, en la cual se dice que el general White dirigió al ministerio un telegrama anunciando el movimiento de los boers á través de los desfiladeros del Drakensberg.

Este movimiento, de que ya se tenía noticia, habrá continuado probablemente hasta ayer 17.

En ese caso, á juicio del general, era de prever que llegasen por la tarde las fuerzas boers á Blaansbank al Oeste de Ladysmith, y se consideraba probable que se pusieran en contacto con los destacamentos de caballería inglesa que recorren la comarca citada entre Ladysmith y los desfiladeros.

Por el Norte los boers, según la nota oficiosa, habían llegado ya á Ingagane con algunas baterías de artillería, y seguían avanzando por el río Buffalo.

Los boers que se hallaban en Vryheid marcharon sobre Tauts Rorke's Drift.

La caballería inglesa continúa en observación y va dando cuenta de los movimientos del enemigo.

También dice el general que los batutos del Estado de Orange han adoptado una actitud hostil á los boers y podrán obligar á éstos á movilizar parte de sus fuerzas.

Otra nota oficial comunicada á la prensa, resumen de un despacho de Ladysmith, dice que ayer iniciaron las hostilidades las tropas del Estado libre.

Desechada en la Cámara de los Comunes por 322 votos contra 54 la enmienda del irlandés nacionalista Dillon, el canceller del Echiquier, Mr. Balfour, ha leído el proyecto de contestación al mensaje de la corona, parafrasis de éste.

Como se había anunciado, el ministerio pide al Parlamento un crédito suplementario de diez millones de libras esterlinas (310 millones de pesetas).

La capital de Natal Pietersmarisburg está llena de fugitivos.

Se han destinado los edificios públicos para refugio de los más necesitados.

En la ciudad escasean las subsistencias.

En la semana pasada llegaron á Natal siete mil negros que procedían del Transvaal.

La mayoría de ellos se trasladó al país de los zulus de donde son oriundos aquéllos.

Ayer llegaron á Durban seiscientos mujeres y niños fugitivos que habían abandonado la ciudad de Dundee.

Desde Colesberg, población situada en la Colonia del Cabo, cerca de la frontera del Estado libre, dicen que varios fugitivos de dicha república pasaron por aquella ciudad para dirigirse á la del Cabo, y manifestaron que los burghers de Orange los han tratado con mucha desconfianza.

El ejército suplementario que será enviado al Africa del Sur, comprenderá 35.000 hombres.

Los gastos de transporte de las tropas ya enviadas y que se han de enviar á dicha region, van comprendidos en los créditos pedidos á la Cámara de los Comunes y se computan en 35.000 libras esterlinas.

Incluyendo los créditos suplementarios el total del presupuesto de la Guerra para el ejercicio de 1899 á 1900 se eleva ya á libras esterlinas 30.617.200.

La milicia inglesa comprende un efectivo de unos 130.000 hombres y está llamada á prestar apoyo ó á relevar al ejército regular en Inglaterra y en las guarniciones del Mediterráneo.

Los periódicos anuncian que el gobierno no tiene en manera alguna el propósito de enviar al Sur de Africa fuerzas de milicia, aun cuando sean éstas movilizadas.

Algunas de ellas llenarán los vacíos que han de dejar en las guarniciones con su partida los regimientos de línea números 75, 15, 16 y 5.

TELEGRAMAS

Madrid 20.

Coruña.—Al zarpar el acorazado «Carlos V», ha perdido el ancla en la bahía, ocasionando esto una porción de peripecias y teniendo que pasar los prácticos al buque para evitar que éste chocase contra el muelle ó el castillo de San Antón.

En una de las evoluciones realizadas ha estado á punto de chocar con el crucero «Lepanto».

Los buzos han logrado despues de no poco trabajo amarrar el ancla dejando la sujeta al vapor «Cabo Ortegá».

Ha podido evitarse que el acorazado «Carlos V» se fuera al garete manteniéndose sobre la máquina, pues era imposible de todo punto echar otra ancla.

Coruña.—La Cámara de Comercio de esta población ha celebrado una importante reunion.

El acuerdo tomado en ella ha sido

mostrar la mayor simpatía á la comisión permanente de las Cámaras de Comercio y al señor Paraiso.

Todos los comerciantes é industriales que han asistido á la reunion han prometido secundar cuantas disposiciones se tomen y asistir al meeting que habrá de celebrarse en Granada.

El señor Paraiso se ha negado á dar á un redactor del *Heraldo de Madrid* su opinion concreta respecto á los conciertos económicos.

Las Palmas (islas Canarias).—Ha llegado á este puerto un transporte inglés con un cargamento de mulos para el Transvaal.

Créese perdido el vapor italiano «Duc de Galliera», de la Compañía La Veloce, de Génova.

Dicho buque debía llegar á este puerto el día 8, procedente de Montevideo, con 800 pasajeros, con destino á Europa.

Ninguno de los barcos llegados á este puerto da noticias de dicho vapor.

El brik-barca en que ocurrió el trágico suceso de que oportunamente hemos dado cuenta, ha sido enviado á Cuarentena.

Las tristes hazas del piloto del mismo fueron impulsadas por el móvil del robo.

La guardia civil ha aprehendido á doce tripulantes del referido barco.

Se ha hecho la autopsia de los cadáveres.

En la lucha para apoderarse del barco, resultó éste acribillado á balazos.

Ha salido el general Bargés para recorrer las islas occidentales.

El ministro de la Gobernacion ha estado toda la tarde en su despacho oficial trabajando con los altos funcionarios de su departamento para ultimar la cifra de economías, pues así esta como la de todos los presupuestos de gastos deberán ser aprobadas en el Consejo del próximo lunes.

Las economías del ministerio de la Gobernacion importarán, como ya hemos dicho, 2.000.000 de pesetas.

Para hacerlas ha tenido el ministro que reorganizar algunos servicios, suprimir otros y hacer bastantes cesantías.

París.—La prensa alemana cree que las recientes declaraciones hechas por M. Mac-Kinley acerca de Filipinas no han de impresionar mucho á los tagalos, los cuales no abandonarán la lucha armada sin obtener sólidas garantías de su independencia.

Por otra parte, las operaciones militares emprendidas desde el 15 de Septiembre sigue siendo desfavorables á los norte-americanos, quienes no han conseguido hasta ahora ninguna ventaja de importancia.

París.—La *Gaceta de Woss* dice que los ingleses no disponen de fuerzas bastantes para defender á Ladysmith y añade que hasta ahora los boers tienen la ventaja de llevar la guerra al país enemigo, estableciéndose en posesiones fuertes de las que no podrán ser desalojados sin grande efusion de sangre.

Todo lo que sea ganar tiempo, añade el referido periódico, constituye una ventaja para los boers.

En la Colonia del Cabo el elemento holandés de la misma raza que los boers se agita cada vez mas en favor de estos y se teme que estallen desórdenes.

Tanto los naturales de las repúblicas boers como los holandeses de la Colonia del Cabo trabajan para llegar á la formación de los Estados Unidos del Africa del Sud y la política del gobierno de la Gran Bretaña solo conseguirá precipitar los acontecimientos.

Según despachos de Manila que publica la prensa de Nueva York, un cuerpo de macabeles al servicio de los Estados Unidos cogió el flanco á dos compañías insurrectas atrincheradas á cuatro millas al Norte de Barayat, arrojándolas de sus posiciones y haciendo nueve prisioneros, entre ellos un oficial, y seis muertos. Un oficial americano pereció en el combate.

Según despachos de París la prensa alemana cree que las recientes declaraciones de Mac-Kinley se deben á que los filipinos no abandonarán la lucha armada hasta tener formales garantías de independencia. Las operaciones de la campaña son favorables á los filipinos desde el 15 de Septiembre.

Según noticias de Southampton, ha comenzado esta mañana el embarque de un cuerpo de ejército en cinco vapores. Han embarcado varios batallones, la Plana Mayor, compañías de Administración, Sanidad, etc. En Londres se ha dispensado una entusiasta despedida á los generales que van al Africa Austral.

Mr. Chamberlain ha dirigido una carta á la prensa americana. En ella se dice que Inglaterra lucha en el Transvaal, como los Estados Unidos en Cuba, en defensa de los oprimidos y solo con objeto de libertar á los pueblos.

Madrid 21.

La junta de reformas sociales volverá á reunirse en breve. Entre los proyectos figura uno sometiendo á los niños vagos á la tutela de los Ayuntamientos hasta los 14 años de edad y la tutela de la provincia hasta los 20.

En el próximo Consejo de ministros se estudiará el proyecto de descentralización acabado de redactar por el señor Silvela por afectar á varios ministerios.

Este proyecto es independiente del de la reforma de la ley provincial.

Noticias de Barcelona

Barcelona 20.

Las fuerzas de la Guardia civil que se han apostado esta mañana en la plaza de la Universidad se han retirado poco después sin haber intervenido en incidente alguno.

Por los agentes ejecutivos se continuó hoy el reparto de papeletas de apremio de segundo grado á los industriales morosos, que éstos, en su mayoría, remiten inmediatamente á la Liga de Defensa Industrial y Comercial para que la ponencia de abogados en ella constituida tome nota de todas las deficiencias é incorrecciones que en las papeletas se observen.

Parece que se hallan muy adelantados los trabajos de resistencia al pago del segundo trimestre de contribucion.

Se dice que los comerciantes, en su mayoría, han adoptado las oportunas medidas para evitar que por no poder exhibir el recibo del segundo trimestre, se les impida retirar géneros de la Aduana.

También se afirma que algunas agrupaciones de propietarios secundarán el movimiento de resistencia pasiva.

Parece que en el meeting organizado por el Fomento del Trabajo Nacional, no se concederá la palabra á ninguno que no esté conforme con el criterio imperante en dicha corporacion.

En la escribanía del señor Miquel, juzgado del distrito de la Universidad, continúan las diligencias por los sucesos desarrollados recientemente en la Universidad.

Hoy han declarado los tres agentes que resultaron heridos.

Una comision del Fomento del Trabajo Nacional, presidida por don Alberto Rusñol y formada de los señores Rahola, Verdaguer y Callis y Rosal, pasaron á cumplimentar á nuestro ilustre prelado Dr. Morgades cambiándose frases de respeto y consideracion.

Después visitaron á nuestra primera autoridad civil al objeto de participarle el acuerdo de celebrar un meeting y recabar el correspondiente permiso.

El señor Sanz y Escartín se congratuló de que el Fomento no se aparte de las vías legales para formular sus aspiraciones.

Más tarde se vió la comision con el propietario del teatro de Novedades, don Ignacio Elías, quien puso á disposición de la misma dicho local desinteresadamente.

En su consecuencia, el anunciado meeting se verificará en el teatro de Novedades el próximo jueves, á las nueve de la mañana.

Al acto han sido invitadas las Cámaras de Comercio de España, en calidad de socios corresponsales del Fomento, y recordándose el acuerdo de la Asamblea de Zaragoza.

A la hora de cerrar esta edicion se hallan reunidas en el Fomento las entidades que suscribieron el Mensaje que se dirigió á Su Majestad la Reina soli-

citando la implantacion del concierto económico.

El objeto de esta reunion es el de regular los turnos para hacer uso de la palabra y puntualizar las conclusiones que han de ser sometidas á la Asamblea.

Esta tarde, á las cuatro, se ha presentado un comisionado de apremio, acompañado de tres individuos, en calidad de testigos, en la tienda de géneros conocida por «Antigua Casa Farnés», situada en la calle de la Boquería número 34. El dueño del establecimiento, previamente asesorado por un abogado, pidió al agente ejecutivo la credencial de su cargo, haciendo lo mismo con los tres testigos. El agente exhibió el documento justificativo de su persona, negándose á enseñar los testigos, por considerar bastaba la palabra y responsabilidad que asumía el agente.

En vista de este incidente, el dueño del local rogó que se retirasen de su casa los citados testigos, para lo cual llamó en su auxilio á un guardia municipal, presentándose también el inspector de policía Sr. Broncano.

Como la cosa iba tomando mal cariz, el agente ejecutivo optó por retirarse, diciendo levantaría acta, haciendo constar se le impedía continuar el acto.

El dueño y su abogado manifestaron que no se oponían á que se cumpliese la ley, pero sí exigían que los testigos justificasen los cargos para poder desempeñar las funciones que les son encomendadas.

También se presentaron los agentes ejecutivos en la plateria de los señores Cabot é hijos y en el hotel de Ambos Mundos.

En dichos establecimientos los agentes del fisco embargaron cantidades en metálico.

Se nos dice que en la última de dichas casas no se pudo firmar el acta por haber llegado á ponerse de acuerdo el embargador y el embargado.

Otros establecimientos han sido también embargados, en número de 25.

En la Rambla del Centro parece que un grupo de chiquillos silbó á los agentes de la Hacienda.

Durante el día de hoy ha continuado reinando mal tiempo, habiendo caído algunas lloviznas por la madrugada y de doce á una de la tarde.

El mar, si bien no presentaba el imponente aspecto de ayer, seguía en extremo agitado, dificultando la navegacion, por cuyo motivo no han zarpado para sus respectivos destinos los buques que desde anteayer se hallan preparados para salir.

El único buque que ha llegado hoy ha sido el trasatlántico «Miguel Jover», procedente de Nueva Orleans y escalas, el cual ha fondeado en la dársena interior, cerca del muelle de Barcelona.

Dicho vapor venia algo tumbado, por habersele corrido al costado de babor, por efecto de los golpes de mar, la carga de trigo que conduce.

La viva marejada que se notaba en el antepuerto ha impedido la descarga de carbon mineral.

A primeras horas de la tarde se ha tenido noticia en la Comandancia de Marina de que en un banco de arena que existe entre Gayá y Castelldefels, y á una milla de la playa, había embarcado el vapor francés «Paul Emile», cuyo capitán pedía socorro.

Como era materialmente imposible enviarle ninguna clase de auxilio, pues aquí no se cuenta con elementos para ello, el capitán de dicho vapor ha resuelto que desembarcara la tripulacion, como así parece que se ha efectuado, dirigiéndose el primero á Gayá, desde donde, por conducto de esta Capitanía del puerto, ha enviado un telegrama á la casa armadora, manifestando que la tripulacion se había salvado y que creía que el buque, algo viejo, se perdería completamente si no abonanzaba el tiempo.

El «Paul Emile» es un vapor de unas 700 toneladas, pertenece á la matrícula de Marsella y se dedicaba al transporte de vinos entre algunos de nuestros puertos de la costa de Poniente y Cete.

En la Comandancia de Carabineros se ha recibido también un telegrama

de un carabinero de puesto cerca del sitio del siniestro, manifestando que había recogido y auxiliado á tres tripulantes del vapor naufrago, los cuales le manifestaron que los demás, algunos de los cuales no sabían nadar, quedaban á bordo.

Supónese que este despacho es anterior al del capitán.

OPINIÓN DE UN HOMBRE CIENTÍFICO

El celebrado Dr. D. Agustín M. Gibert, especialista en enfermedades de la mujer, en Tarragona, ha escrito una carta recomendando la verdadera Emulsión Scott, la cual es muy importante á todo enfermo. La experiencia y fama de tan conocido hombre de ciencia, hace que su opinión revista grande importancia donde quiera que se exprese. Su lenguaje al referirse á la Emulsión Scott, debe interpretarse como la expresión del más sincero convencimiento, pues dicho Doctor afirma con franqueza que no conoce ningún medicamento que pueda reemplazar á este. Su carta, escrita para bien de la humanidad, dice así:

El infrascrito, doctor en medicina y cirugía, especialista en enfermedades de la mujer. CERTIFICO: Que con el uso de la Emulsión Scott, he logrado fortalecer y regenerar á un buen número de enfermos, que á causa de largas y penosas enfermedades, se hallaban en extremo debilitados; la he prescrito mucho también para combatir las afecciones del pecho y garganta, como asimismo para la caries de los huesos, anemias y raquitismo, habiendo siempre correspondido á mis esperanzas, por los buenos resultados obtenidos con su prescripción, por lo cual estoy altamente satisfecho y seguiré empleándola siempre que la crea necesaria.

Y para que así conste lo firmo en Tarragona á 25 de Noviembre de 1895.

Dr. AGUSTÍN M. GIBERT. Sin fijarnos en las enfermedades especiales que cura la Emulsión Scott, diremos en general que su acción es útil en todas las manifestaciones de debilidad y demeración; y siempre y cuando el organismo necesita alimentarse y fortalecerse, la Emulsión Scott es el específico indicado para llenar mejor esos fines. Esta preparación es el Aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y sosa, y glicerina. Ningún otro remedio se encuentra combinado con estos agentes curativos en tales proporciones científicas, y ninguna otra fórmula de aceite de hígado de bacalao es tan agradable al paladar ni tan fácil de digerir. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Gacetilla

Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la única Zoología de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribucion Territorial é Industrial correspondientes al segundo trimestre de 1899-1900 tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Diciembre próximo, en el local de la Recaudacion sito en Mahon calle de la Infanta número 12 desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Alayor, del 4 al 8 Noviembre.
Ciudadela, del 7 al 12.
Ferreñas, del 5 al 7.
Mahon, del 2 al 7.
Mercadal, del 4 al 6.
Villa-Carlos, del 10 al 12.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

—Mahon 17 de Octubre de 1899—El Recaudador, Juan Ginart.

Aunque no está completamente terminada la obra, ha quedado ya estos últimos días, libre el tránsito por la nueva puerta abierta recientemente

para dar acceso al mercado del exclaustro del Carmen.
 Esto nos recuerda que en tal día como hoy del año 1882 se dió principio á la venta pública en dicho mercado, por haberse suprimido el que estaba instalado en la Plaza Vieja. De modo que hoy se cumplen 17 años que el claustro del Carmen, cien veces santificado fué convertido en mercado público.

En la tarde del domingo último fué sorprendido con escopeta cazando en el predio *Rafaletó*, un individuo, pero pudo escabullirse, con el arma, dejando el sombrero, la blusa y los avíos de caza, todo lo cual con el oportuno atestado fué entregado por la Guardia civil al Sr. Juez municipal de esta ciudad.

Por R. O. que publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», ha sido destinado al primer Regimiento de Zapadores Minadores de guarnición en Logroño el primer Teniente de la primera Compañía que guarnece esta plaza, D. Tomás Ortiz de Sorlozano y Ortiz de la Puente.

A Palma conduce el vapor-correo «Ciudad de Mahon» entre otros objetos 22 sacos trigo, 85 sacos lana súa, 48 bultos maquinaria, tierra refractaria, 20 sacos habas y vino.

Hoy se ha celebrado la vista de la causa seguida contra José Garau por estafa y reincidencia en la recaudación del impuesto de consumos, practicadas las pruebas propuestas por el ministerio fiscal, éste ha sostenido sus conclusiones provisionales pidiendo para el procesado la pena de tres meses y once días de arresto mayor, el pago de la cuarta parte de las costas procesales y accesorias.

El abogado defensor en un brillante discurso de su bien estudiada defensa, ha solicitado la libre absolución de su defendido.

En la vista de la causa por hurto verificada en juicio oral en el día de ayer, contra Catalina Pons Ferrer por hurto de bolsillos de plata, el ministerio público ha pedido para la procesada, le fuese impuesta la multa de 125 pesetas, al propio tiempo que la defensa á cargo del Letrado don José María Mercadal, conformemente con las razones aducidas, pedía la libre absolución de su defendida.

Todavía no ha recaído sentencia firme en ninguno de los juicios citados.

Q. E. P. D.—Esta tarde ha sido conducido á la última morada, el cadáver de D.^a Juana Gomila y Orfila, viuda de Pons Vinent, hermana de nuestro amigo D. Lorenzo Gomila de *Algendar*, á quien lo mismo que á toda su apreciable familia y la de la difunta enviamos nuestro pésame.

Para tomar los baños de Archena han salido esta tarde en el vapor-correo «Ciudad de Mahon», varios individuos de la guarnición de esta plaza.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular recomendando muy eficazmente á todos los señores Jueces municipales de la provincia, que participen al jefe de trabajos estadísticos el número de nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridos durante los años de 1897 y 1898.

Por los telegramas de nuestro servicio particular que publicamos, la redención á metálico del servicio militar de los mozos del actual reemplazo ha sido prorrogada hasta el 20 del próximo mes de Noviembre.

Para proceder á la limpia de sus fondos saldrá mañana de Palma para Marsella el vapor-correo «Ciudad de Mahon» salido esta tarde para el primero de dichos puertos con la correspondencia.

Sustituirá el correo de Palma el vapor «Menorquín», que despues de haber descargado el juéves, saldrá para Pal-

ma regresando el Domingo por la mañana para emprender su marcha para Alcedia y Barcelona.

Pasados los días lluviosos que causaron bastantes destrozos y perjuicios en varios puntos de la isla, la estación se presenta tan benigna y risueña, que hace recordar los mejores días primaverales.

Hoy es esperado en Barcelona procedente de Manila y escalas, el vapor-correo «P. de Satrustegui» que conduce algunos prisioneros que lograron escapar de los tagalos.

La semana próxima pasada falleció en Madrid una anciana de ciento once años de edad, que vivía en unión de una de sus hijas, que cuenta mas de ochenta años de existencia.

La centenaria que costó sin necesidad de gafas á los noventa y ocho años, se quedó viuda á los setenta y nueve, habiendo tenido nueve hijos que la proporcionaron veintisiete nietos y una porción de biznietos y tataranietos.

El último hijo le tuvo á los cincuenta y cinco años y lo amamantó durante tres.

Un detalle que completa la figura de esta mujer excepcional. En cierta ocasión ocurrió que uno de sus nietos no halló bastante leche en el seno de su madre, y completó la lactancia la abuela.

Un hermano de esta anciana vivió ciento un años y una hermana ciento tres; y eso siempre es un consuelo para los que quedan.

Se recuerda á los jóvenes que hayan cumplido ó cumplan hasta el 31 diciembre próximo la edad de 18 años y tengan su residencia en esta capital, la obligación en que se hallan de presentarse en la secretaría municipal para ser inscriptos en el registro de mozos, á fin de incluirlos en el alistamiento que habrá de formarse en el mes de enero del año 1900, evitando así la responsabilidad en que pudieran incurrir de no verificarla, responsabilidad extensiva á los padres y tutores, conforme á lo establecido en el art. 29 de la vigente ley de reclutamiento y reemplazo.

El cónsul general de España en la Habana participa que las aduanas de la isla de Cuba exigen la presentación de las facturas originales para aferrar y entregar las mercancías que se importan en aquella isla, imponiendo, en caso contrario, dobles derechos; que han de ser garantizados por tres firmas de otras tantas cosas que se comprometan, originándose con este motivo enormes gastos; lo que se evitará haciendo que toda mercancía que desembarque en la citada isla de Cuba, vaya acompañada de su factura original.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los comerciantes y personas interesadas en el comercio y tráfico de la isla de Cuba.

Se ha dispuesto que las antigüedades para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente, asignados arma de infantería, desde primero del actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 22 de Abril de 1887, para los tenientes coroneles; 27 de Octubre de 1888, para los comandantes; 28 de Febrero de 1889, para los capitanes; 28 de Junio de 1889, para los primeros tenientes, y 17 de Junio de 1897, para los segundos tenientes.

Esta tarde han salido para Palma los Sres. Ruiz Blasco, y Romero, Delegados por el Gobierno para inspeccionar el Lazareto súa de este puerto.

Despues de algunas semanas de tiempo vário, por cuya razón era es caso el pescado que se presentaba en el mercado, hoy, debido á la noche apacible de ayer, éste se ha visto abastecido de dicho comestible de todas clases vendiéndose á precios bastante equitativos.

Mañana á las once tendrá lugar en el Juzgado municipal la subasta para la enajenación de dos perros podencos decomisados en méritos de juicio de faltas por infracción de la ley de caza.

NOTICIAS DE CIUDADELA

DEL DIA 21

«Recolección.—A consecuencia del último temporal, «es plá de San Juan» háse visto concurrido de chíquillos y otras personas que iban recogiendo las frutas que aquél arrastró en su corriente.»

«Buque.—El juéves por la tarde se refugió frente al derruido castillo de San Nicolás el vapor francés «Saint Pierre». Calmado algún tanto el temporal, abandonó el buque estas aguas en la mañana de ayer.»

«De Mercadal.—Desde hace días se encuentran en esta ciudad algunos zapateros venidos de Mercadal, con el fin de dedicarse á su oficio y ganarse así el sustento de su vida.»

«Previsión.—Como medida preventiva, en la tarde de ayer fueron conducidos fuera del puerto varios viveros de pescado ante el temor de que no sucumbiera éste víctima de las aguas turbias de la impetuosa avenida que sufrió nuestro puerto durante el indicado día.»

Compañías y Sociedades

La Maquinista Naval

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Para cumplir lo preceptuado en el artículo 13 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca junta general ordinaria para el día 30 del actual á las tres de la tarde, en los talleres de la misma.

A tenor de lo prevenido en el art. 17 de los mencionados Estatutos, solo tendrán derecho de asistencia á la misma los que veinte y cuatro horas antes, hayan depositado sus acciones en las oficinas de la Sociedad.—Mahon 18 Octubre de 1899.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º—El Presidente accidental, Miguel Pulpal.

Sociedades recreativas

Casino «El Consey»

Se suplica á los señores accionistas de éste casino, se sirvan asistir á la reunión que se celebrará el 25 del actual á las nueve de la noche, en el local que ocupa el mismo, esperando presenten sus acciones para el debido registro.—Mahon 21 Octubre 1899.—La Comisión

Calendarios de las Baleares

para el año 1900

á 10 céntimos de peseta.

BLOQUES PARA 1900

á 20 céntimos de peseta.

En la imprenta de EL BIEN PÚBLICO calle del Bastion núm. 39. Mahon.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Antonio Pons y hermana; 18 individuos de tropa; Emilio Licorteau; Esteban Gomila y una niña; Salvador Luis Blanco; Manuel Romero; Un Oficial; Juan Pons; Federico Mahembra; Matias Rijadavets; María Ripoll, y Juan Amengual, esposa y un niño menor.—Total, 33.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 23.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado de las reformas concernientes á las clases pasivas acordando que los proyectos que

se presenten á las Córtes relativos á este asunto, una vez aprobados, no tengan efecto retroactivo, pero sí en lo relativo á los empleados públicos despues de la promulgacion de la ley.

Madrid 23.

Créese que se harán mas economías de las proyectadas, asegurando algunos ministeriales que estas alcanzarán la cantidad de 60 millones de pesetas.

Los ministros trataron en el Consejo de lo relativo á la descentralización acordando que se den á los Ayuntamientos y diputaciones provinciales una personalidad jurídica propia, limitando la intervencion del Estado.

Madrid 23.

Preguntado el ministro de la Gobernacion Sr. Dato acerca de los sucesos de Barcelona ha hecho las siguientes declaraciones:

«Creo necesario, ha dicho, que se suspendan las garantías constitucionales en Barcelona, pues la necesidad de ello se encuentra justificada».

«Caso de que las Cámaras de Comercio contribuyan á la alteracion del orden será conveniente el suprimirlas».

Terminó diciendo «que serán castigadas gravemente todos los artículos de periódicos que tiendan á fomentar la resistencia al pago de los impuestos».

Madrid 23.

En Consejo de ministros celebrado hoy se ha acordado quede prorrogado hasta el veinte de Noviembre próximo la redención á metálico del servicio militar de los mozos del actual reemplazo.

Madrid 23.

El Consejo de ministros terminó con la discrepancia del ministro de Gracia y Justicia Sr. Durán y Bas en lo relativo al proyecto de descentralización que desea el Gobierno presentar á las Córtes.

En su vista el Sr. Durán y Bas ha dimitido su cartera siendo inútiles los esfuerzos que se han intentado para disuadirle.

Se han suspendido las garantías constitucionales en Barcelona.

Ha sido prohibido un meeting que se intentaba celebrar en Granada.

Madrid 24.

Comunican de Barcelona algunas escenas que han seguido á la suspensión de las garantías constitucionales.

Al fijarse en los sitios acostumbrados el bando aconsejando el respeto á la Ley, la Benemérita ha ocupado las bocas calles que desembocan en las Ramblas y demás sitios céntricos.

En la calle de Fernando han sido cerradas todas las tiendas en señal de protesta, esforzándose la policia en impedir que se reúnan grupos. Hasta ahora reina tranquilidad.

Madrid 24.

En Barcelona continúan efectuándose los embargos sin incidentes en las calles de Fernando y Platería, estando ocupadas por la benemérita, notándose menos curiosos.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 24.—10'30 m.

Fondeado «Menorquín» á las 6 sin novedad: viage bueno.—Ginart.

Anuncios oficiales

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

El Excmo. Sr. Capitán General de Cartagena ha remitido a esta Comandancia, transmitida por el Ministerio de Estado, notificación al público que dice así:

1.º Los herederos de Antonio Pollok, vecino de Washington, fundan un premio á su memoria, que se denominará «Premio conmemorativo Antonio Pollok», consistente en un donativo de cien mil francos, al inventor del mejor aparato para el salvamento de vidas en caso de siniestros marítimos, que será ofrecido á la competencia universal.

2.º Dicha suma está depositada en la Compañía Americana Security and Prist de Washington D. C., y será pagada al que designe el jurado, constituido por Mr. Williams S. Sims, Teniente de la Armada de los Estados Unidos y Agregado Naval de la Embajada de los Estados Unidos en París, después que el dictamen de este sea comunicado al Secretario de Estado de la República americana.

3.º La suma total del premio podrá ser acordada para un solo individuo, á condición de que el invento sea de suficiente valor práctico é importancia para justificar el premio propuesto, y en caso de que varias personas presenten inventos de igual valor podrá concedérsele una parte del premio á cada uno, como así mismo recusarlos todos ó cualesquiera de ellos, á juicio del jurado, al que también se le faculta para poder indemnizar á los inventores competentes, con aquellas sumas que se consideren prudentes.

4.º Los Comisionados de los Estados Unidos en la Exposición de París del año 1900, han obtenido el asentimiento y la aprobación de las Autoridades francesas para que la competencia al mencionado premio pueda tener lugar durante dicha Exposición.

5.º Las instrucciones á los competidores serán promulgadas por el jurado en tiempo oportuno, con la sanción de las Autoridades de la Exposición francesa y facilitadas al que las solicite del Jurado en París ó á Aus Charles J. Bell, Presidente del «American Security and Prist Company»,—N.º 1405.—G. Street—A. District of Colombia.—M. S. A.—Mahon 24 Octubre de 1899.—Manuel Rolán.

Cotización oficial

Madrid 23 — 4 t.

por cien o Interior.....	65'05
Idem Exterior.....	72'70
Idem Amortizable.....	00'00
Billetes Hip. Cuba 86.....	72'80
Idem id. del 90.....	61'10
Acciones Banco España....	000'00
Comp. Arrend. Tabacos....	360'59
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	25'50 á 25'95
Londres á la vista.....	31'70 á 31'62
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	65'00	90'00
Banco de Mahon.....	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	40'00
Sdad. Gral. Alum.....	101'00	00'00
Marítima.....	87'00	00'00
Obligaciones Municipales...	62'00	66'00
Maquinista Naval.....	00'00	100'00

Mahon 24 Octubre 1899

Movimiento del Puerto

Despachados el 24

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Rafael Arcángel y Martirian obispo y mártir.

Santo de mañana.—Stos. Crispín y Crispiniano mártires.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena-Nueva en Gracia.

VENDAN LO INÚTIL LO ANTIGUO

Ya que se encuentra en ésta Mr. Bruny que paga todo su valor por alhajas oro y plata, brillantes, perlas, esmeraldas, monedas, abanicos, relojes, telas en damasco, brocateles, esmaltes, cajas rapé, marfiles &. De 10 á 12 mañana, y de 4 tarde á 8 noche.

Hotel Bustamante cuarto n.º 8.

Pasará á domicilio si se le avisa.



E. P. D.

D.ª JUANA GOMILA ORFILA VIUDA DE PONS VINENT

HA FALLECIDO

Á LAS 6 DE ESTA MAÑANA después de recibidos los Santos Sacramentos

Su desconsolado hijo, hermano, hermana, primos, primas, sobrinos, sobrinas, hermanos políticos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las cuatro y media de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de Cardona y Orfila n.º 14.

Mahón 24 de Octubre de 1899.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Pildoras**

RESTAURADORAS

Formignera, con hierro, manganoso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA

TEATRO PRINCIPAL

COMEDIA Y ZARZUELA

Gran Compañía dirigida por los primeros actores

P. EMILIO MARTINEZ

Y P. JUAN GONZALEZ

figurando en ella como primera actriz, la notable artista

DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LLORENS

Escolida función para el jueves 26 de Octubre de 1899

DIA DE MODA

3.º de Abono

1.ª Serie

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º ESTRENO de la preciosa comedia en 3 actos y en prosa estrenada con éxito ruidoso en Madrid y debida á la pluma del festivo autor D. M. Pina Dominguez, titulada

LOS DOMINÓS BLANCOS

—REPARTO—

JOAQUINA	Sra. Garrigós
Mercedes.	Sta. Delgado
D.ª Tomasa	Sra. Castillo
Asunción.	Sta. Mendoza
LUIS.	Sr. Martinez
Enrique.	» Barbosa (A.)
DON LINO	» Gonzalez
Pepito.	» León
Felipe.	» Ginestet
Pedro.	» Barbosa (O.)

3.º La preciosa ZARZUELA en un acto, titulada

YA SOMOS TRES

por la Stas. Mendoza y Delgado y los Sres. León, Llorens y Ginestet.

A las 8 y media en punto.

Precios los de costumbre.

NOTAS.—El sábado próximo ESTRENO del aplaudido drama en 3 actos del gran dramaturgo Excmo. Sr. D. José Echegaray, titulado

VIDA ALEGRE Y MUERTE TRISTE

En ensayo el melodrama en 6 actos de gran aparato escénico

EL CAMINO DE PRESIDIO